
Cartel sin cartel
Si ves la guerra contra las drogas

desde un punto de vista
puramente económico

el papel del gobierno es proteger
al cartel de las drogas

Mllton Frledman

Eljefe de Gobierno de la Ciudad
de México dice que es claro La
organización delictiva que en

cabezaba El Ojos de Tláhuac Felipe
de Jesús Pérez Luna era amplia vio
lenta de cobertura que había rebasa
do la delegación Tláhuac pero no te
nía toda la estructura de los que se de
nominan como cárteles En todo caso
según Miguel Angel Maneera ésta es
una clasificación que sólo correspon
de al gobierno federal es una clasifica
ción que quien la puede hacer es quien
la Constitución determina que es el
único competente para ello

La Constitución en realidad no
da al gobierno federal la facultad de
definir un tartel la Real Academia
prefiere la forma aguda aunque tár
tel es aceptable El término signifi
caba originalmente un acuerdo en
tre empresas similares para evitar la
mutua competencia y regular la pro
ducción venta y precios en determi
nado campo industrial Una organi
zación como la OPEP por ejemplo es
un cartel porque pretende mantener
precios altos a través de restricciones
artificiales a la oferta

El término español procede del
ingles que a su vez lo tomo del aleman
Kartell El primeruso registrado es del
parlamentario liberal alemán Eugen
Richter quien lo empleó en 1879 pa
ra denunciar un acuerdo monopólico
entre productores metalúrgicos

La palabra empezó ausarse en los
años ochenta para designar organi
zaciones del narcotráfico cuando és
tas eran verdaderos acuerdos mono
pólicos Tal fue el caso del cartel de
Medellín del colombiano Pablo Esco
bar quien llegó a acuerdos con riva

les como Gonzalo Rodríguez Gacha
Carlos Lehdery Jorge Luis Ochoa has
ta controlar un 80 por ciento del mer
cado mundial de cocaína En México
el cartel de Guadalajara era una aso
ciación de Miguel Angel Félix Gallando
Ernesto Fonseca Carrillo y Rafael
Caro Quintero entre otros que tras
un acuerdo con el cartel de Medellín
logró dominar buena parte del tráfi
co de drogas que pasaba de México a
Estados Unidos

Esos carteles ya no existen Lague
rra contra las drogas ha tenido éxito
en su propósito de matar o detener a
los líderes y desmembrar los mono
polios Al conseguirlo ha generado un
mercado más abierto dinámico y vio
lento en el que decenas de organiza
ciones se disputan las ventas nacio
nales e internacionales de drqga e in
cursionan en otras actividades como
el secuestro Quizá Maneera tiene ra
zón al decir que el cartel de Tláhuac
no es un cartel pero tampoco lo son
entonces los de Juárez Tijuana Sina
loa los Beltrán Leyva Los Rojos Gue
rreros Unidos La Familia o Los Zetas
ni las demás organizaciones que hoy
se disputan un mercado competido y
fragmentado

Nadie duda de la relevancia del
grupo de El Ojos No sólo controla
te el gran mercado de drogas de Ciu
dad Universitaria sino que tenia pre
sencia en todo el oriente de la zona
metropolitana Al parecer maneja
ba también ventas de droga al mayo
reo a Europa lo que lo colocaría den
tro de la definición de cartel que usa
el jefe de Gobierno en contraste con
narcomenudista

Cartel o no el éxito del operati
vo que mató a Pérez Luna terminará
siendo una maldición para los ciuda
danos Cuando unabanda con control
sobre un territorio es descabezada se
generaviolencia Estalección lahemos
suftído los ciudadanos una y otra vez
Desmembrar un cartel no hace que
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desaparezca la demanda sino que de
tona guerras entre grupos que buscan
ocupar su lugar
a COMODA VENTAJA

Una encuesta de Reforma coloca
a Morena adelante en las preferen
cias para 2018 con 28 por ciento con
tra 23 del PAN y 17 del PRI Es claro
que como en 2006 Andrés Manuel
López Obrador está empezando el
proceso con cómoda ventaja
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LÁSTIMA que ya pasó la entrega de los premios
Ariel pues los senadores verdes Pablo Escudero y
Carlos Puentepodríanllevarse la estatuilla a la Mejor
Actuación de Comedia con eso del destape como
candidato presidencial de Puente

INCLUSIVE dentro del propio Partido Verde se dice
que no hay que tomarse muy enserio el asunto pues
en realidad esuna vieja estrategia de los mercenarios
verdes para venderle caro su apoyo al PRI o a quien
pague por él

COSA de recordar que el propio Carlos Puente
anduvo jugueteando conla idea de ser candidato
a la gubematura de Zacatecas y a la merahora se
acordó que terna chamba pendiente como senador
y mejor declinó
ALGO SIMILAR hizo en 2006 otro verde Bernardo

de la Garza quien supuestamente vendía la idea de
que México necesitabaun Presidente joven y terminó
declinando graciosamente en favor del priista
Roberto Madrazo

ASÍ QUE nadie se sorprenda si el senador
Carlos Puente que tantas ganas tiene de ser
Presidente cuando le lleguen al precio perdón
cuando llegue el momento declina en favor
de cualquier otro

SERÁ el panista Ernesto Cordero quien decida si
cocina a Gerardo Ruiz Esparza a fuego lento o en
microondas de cara al quinto informe de gobierno
de Enrique Peña Nieto
RESULTA QUE en la Comisión Permanente del

Congreso de la Unión todas las denuncias y
peticiones de comparecencia del secretario de
Comunicaciones y Transportes están siendo
turnadas a la Tercera Comisión que encabeza el
senador albiazul

DE AHÍ QUE Cordero tiene en sus manos comenzar
a rostizar al funcionario federal citándolo a

comparecer ante legisladores o bien convirtiendo
su proceso enun juicio sumario de esos que no
permitenni meter las manos

SI A ESO se suma el hecho de que los priistas
prácticamente lo han dejado solo sin que alguno
le tire un salvavidas porlo menos queda claro
que Gerardo Ruiz Esparza está metido enun gran
socavón político
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CONFORME se acerca agosto la granpregunta
que se hacen empresariosy académicos es cuáles
son los objetivos de México en la renegociación
del Tratado de Libre Comercio de América del Norte

Dicen que resulta preocupante el silencio oficial
en este asunto

NO VAYA A SER advierten que Luis Videgaray
e Ildefonso Guajardo quieran aplicar la estrategia
conocida como LQSSV o lo que es lo mismo
Lo que sea su voluntad
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El divorcio PRI Verde
Con tranquilidad tomaron en el PRI el
anuncio del senador del Partido Verde Eco
logista de México Pablo Escudero quien
destapó al coordinador de sus senadores
Carlos Alberto Puente como candidato
del PVEM a la Presidencia en 2018 Nos di
cen que ven normal que Jorge Emilio
González Martínez conocido como El Ni
ño Verde comience con una estrategia elec
toral con el objeto de elevar el costo de
una posible alianza con su aliado natural el
pri Al destape de ayer se suma el coqueteo
que el Verde ha tenido con el PRD y el PAN
para sumarse al Frente Amplio Democráti
co para integrar un bloque que pelee contra

el PRI y Morena en las elecciones de 2018 Seguros de ellos mismos
los priístas aseguran que cuando llegue el momento de las defini
ciones los ecologistas refrendarán su histórico matrimonio electo
ral Sin embargo en el Verde hay algunas voces que hablan de di
vorcio con el tricolor Tendrá futuro esta pareja

Carlos Alberto
Puente

El notaríagate del PAN
En este espacio le comentamos de la molestia de algunos panistas
que consideraban por lo menos incorrecto e incluso sospechoso
que el gobierno mexiquense le haya entregado una notaría pública
a la hija del ex presidente del PAN en el Estado de México quien
hasta la semana pasada fue el representante panista en el Instituto
Nacional Electoral INE Francisco Gárate De manera fulminan
te don Francisco fue relevado de su cargo en el INE Ahora se sabe
que la esposa del dirigente panista en el Edomex y actual diputado
federal Ulises Ramírez recibió también una notaría por parte del
gobierno estatal Don Ulises recibirá el mismo trato que Gárate
Se mantendrá en la diputación Se mantendrá en la bancada del

PAN Todo indica que el PAN vive su notaríagate
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Paradoja turística
Nos dicen que el actual director del Fonatur el ex gobernador de
Zacatecas el priísta Miguel Alonso Reyes vive hoy una paradoja
Durante su gobierno el hoy encargado de promover el turismo en
México y detonar desarrollos turísticos cerró el servicio del famoso
teleférico en Zacatecas Nos dicen que entonces se argumentaron
razones de seguridad para el cierre además de que también tuvo
participación en el tema el Instituto Nacional de Antropología e
Historia pero además nos recuerdan que entonces quedaron sem
bradas muchas dudas sobre el hecho de que la obra fuese una ad
judicación directa y presuntamente se utilizaron materiales que no
necesariamente tenían las características requeridas Hoy nos co
mentan ese proyecto podría haber ayudado a los zacatecanos y al
gobierno federal a promover el turismo en aquella entidad que bien
necesita sacar más provecho de la llamada industria sin chimeneas
Alguien podrá rescatar el teleférico

Los mensajes de Moreno Valle
Dos mensajes directos mando ayer el ex gobernador de Puebla y
aspirante a la candidatura presidencial Rafael Moreno Valle con
el acto organizado en el Auditorio Nacional El primero para los lí
deres del PRD y de su partido En su discurso nos hacen ver don
Rafael mandó el mensaje de que el candidato de un eventual Fren
te Amplio Democrático debe ser designado por medio de una elec
ción pues dijo que no hay presidentes plurinominales El segun
do mensaje nos comentan es que él o la que quiera entrar a la
pelea tiene que ser capaz de movilizar a miles de personas como lo
demostró ayer al llenar el Auditorio Así dejó la vara habrá que ver
si alguno de los interesados en la candidatura azul la sube más

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx
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El Ojos la
operación política
la operación
armada

Miguel Ángel Mancera se había
mostrado reacio a pedir el apoyo
de fuerzas federalesparacomba

tir la inseguridad en la Ciudad de México
que gobierna Había operativos en la capi
tal pero por líneas de investigación que se
guían de manera autónoma Ejército Ma
rina Policía FederalyPGR no a solicitud de
la Jefatura de Gobierno

Todo cambió hace unos meses Mancera
solicitó a la Marina que le ayudara con El
Ojos Felipe de Jesús Pérez Luna se había
convertido en una cabeza criminal de la

más alta peligrosidad en la zona metropo
litana del Valle de México controlaba el
narcomenudeo en Háhuac MilpaAlta Xo
chimilco Iztapalapa Nezahualcóyotl y
Chalco Segúnfiientes oficiales el Cártel del
Pacífico quesedisputanhijosyahijadode
Joaquín El Chapo Guzmán era el prin
cipal proveedor de droga de El Ojos quien
además vendía protección extorsionaba
invadía predios secuestraba y ejecutaba
Era el mandón

El 1 de febrero de este año según fuentes
confiables la Marina inició el seguimiento
Tras El Ojos fue el mismo equipo de ope

raciones especiales que capturó dosveces a
El Chapo Guzmán La duplaMarina GDF

contó en distintas etapas con la colabora
ción de la PGR y la Policía Federal

Entresmeses capturaronasuhijoenAca
pulco Fue el 18 de mayo El 26 de junio aga
rraronasupresuntooperador financieroJo
sé Alberto García Valencia alias El Cholo

Según fuentes oficiales el 7 de julio em
pezó el acoso directo contra El Ojos Las la
bores de inteligencia les habían permitido
contar con la ubicación de un domicilio

donde pensaban que estaba el objetivo
Así que ese día se hizo el primer operativo

que buscaba capturarlo Pero no lo encon
traron El 10 de julio lo intentaron por se
gunda vez Tampoco La tercera el 12 de ju
lio no fue lavencida Pero la cuarta sí El 20
de julio llegaron a un domicilio en Háhuac
sobre lacalleSimónÁlvarez enlacoloniaLa
Conchita Zapotitlán Ahí estaba El Ojos

Felipe Pérez Luna se metió a un vehículo
para apertrecharsey repeler el fúego El líder
del Cártel de Tláhuac sostuvo entre 10 y 15
minutosde balaceracontra laMarina según
narran testigos Perdió Yperdió lavida Mu
rieron él y siete de sus presuntos sicarios

SACIAMORBOS El cártel de Los R Las
autoridades federales no van a soltar la in
vestigación contra el delegado en Tláhuac
Rigoberto Salgado Vázquez figura del par
tidoMorena Les ha llegado informaciónde
que dinero de El Ojos entró a su campaña
No han presentado una prueba sobre ello y
el delegado lo niega enfáticamente

El asunto se volvió más caliente porque
en los narcobloqueos con los que respon
dió el Cártel de Tláhuac al abatimiento de
su líder participaron decenas de motota
xistas un gremio controlado por el her
mano del delegado Ricardo Salgado La
autoridad local incautó decenas de estas
unidades y detuvo a varios de sus chofe
res Hay dos hermanos más Raúl opera
dor de Morena en Ixtapaluca y Rosendo
a quien le quitaron los derechos partidis
tas enMorena Durango cuando se le com
probó un caso de acoso sexual

historiasreportero gmail com

Antes del 20 de julio hubo tres
operativos sin éxito para
capturar a El Ojos Mancera
había solicitado a la Marina
apoyo para su aprehensión
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PLATA O PLOMO

Alejandro Hope
La matanza de nunca acabar

Unmes más una nueva marca de violencia
homicida
Ahora fue junio 86 víctimas de asesinato

por día en promedio 2 mil 566 en total El número
más alto de averiguaciones previas por homicidio
doloso para un mes desde que empezó un registro
centralizado en 1997 Casi 40 de incremento con
respecto a junio del año pasado

Como todos los meses les podrá decir que estoes
nacional y que 27 de 32 entidades federativas vieron
crecer el número de víctimas Les podría añadir que
la situación en algunos estados es de terror y que en
Baja California o en Chihuahua los homicidios más
que se duplicaronencomparación con el añopasado
Les podría contar sobre el incendio en Colima o el
infierno en Guerrero o la matazón en Veracruz

También podría decirles que esta oleada de
violencia tiene algo que ver con capos detenidos
y cárteles fragmentados disputas sucesorias y
pleitos entre sinaloenses tráfico de heroína y
flujos de armas Y podría rematar con una dis

cusión sobre la implementación del nuevo sis
tema de justicia penal

Podríahacertodo eso pero no lo voyahacer Por
que todo eso acaba siendo un mero distractor

La causa de causas de la violencia acaba siendo
una la impunidad Lagente matay lagente muere
porque nada sucede y nadie reacciona cuando al
guien matao alguienmuere Y nadasucedeporque
a nadie en una posición de poder le importa Al fin
y al cabo es entre ellos

Hace no muchos meses el entoncesgobernador
de Sinaloa Mario López Valdez soltó la siguiente
joya Tenemos dos delitos que nos hacen aparecer
con mucho temor que es el de los homicidios do
losos pero eso se circunscribe agente que anda en
actividades ilícitas el 90 por ciento de los casos se
da con lagente que anda en malos pasos Cuando
ocurre que hay gente víctima que no está metida

pues hay la investigación por parte de nosotros
En mismo sentido a finales de 2016 el delegado

de la Secretaría de Gobernación en Baja California

José Luis Hernández Ibarra se aventó esta perla
Los homicidios que vemos es gente que no anda

bien son delincuentes Se matan entre ellosy eso
no lo puede evitar la autoridad porque no puedes
poner un policía en cada esquina

Y como cereza del pastel no está de más recordar
estabella fiase del secretario de Gobernación Miguel
Ángel Osorio Chong pronunciada hace año ymedio
en referencia a Guerrero Hasta hace poco más de
tres años enestos enfientamientoscaían personasde
la sociedad civiL Hoy prácticamente es entre ellos

La lógica es sencilla cuando la violencia se asu
me como asunto entre ellos los homicidios no se
investigan salvo excepciones Y lo que no se in
vestiga no se sanciona por definición Y lo que no
se sanciona se reproduce y crece Así de fácil

Entonces como primer paso para detener la ma
tanzasin fin tenemosque empezar averde otro mo
do a las víctimas Unavida es una vida Un asesinato
es un asesinato Amerita siempre una investigación
a fondo y un castigo a los responsables sin importar
si la víctima era de ellos o de nosotros

Eso tiene una implicación metodológica tene
mos que contar no sólo los homicidios que se co
meten sino también y sobre todo los homicidios
que se resuelven Los homicidios donde se siguen
los protocolos donde se resguarda la evidencia
donde los servicios periciales hacen su trabajo y
donde lapolicía de la mano del ministeriopúblico
lleva profesionalmente la investigación

Cuando esos homicidios los atendidos como
mandan loscánones sean mayoría el númerode
cadáveres va a disminuir de manera sostenida
Mientras no lo sean vamos a seguir reportando
marca tras marca y récord tras récord
alejandrohope outlook com ahope71
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SERPIENTES Y
ESCALERAS

Salinas en la
Asamblea del PRI

Entre las figuras y fuerzas políticas que se
moverán en la XXII Asamblea Nacional

del PRI hayuna que no acudirá presen
cialmente pero dejará sentir el poder que aún
ejerce en el priismo através de sugrupo político
El ex presidente Carlos Salinas de Gortari desde
la distancia tendráunapresencia significativay
un interés político real que se mueve en torno
a uno de los aspirantes al 2018 al que se iden
tifica como propuesta del grupo salinista el se
cretario de Educacióa Aurelio Ñuño Mayer

Peronoessolo queencumbradossalmistasco
mo José Caneño Cartón Otto GranadosyJavier
Treviño figuren en el círculo más cercano como

estrategas del activísimo Ñuño lo que confirma
la fuerza real que él ex presidente sigue teniendo
en su partido también está el dato evidente de
que su sobrina y pupila política la secretaria ge
neral del PRI Claudia Ruiz Massieu es nadame
nos que lapresidentadelaComisiónNacionalde
Dictamen que se encarga de recoger y redactar
las propuestas surgidas de las Mesas Temáticas
de los estados para integrar el documento final
que sepresentaráen las cinco mesas de laAsam
blea que comienzan a trabajar el 9 y 10 de agosto
en cinco ciudades de la República

De hecho fuentes bien informadas afirman
que Ruiz Massieu se encuentra en Londres a
donde supuestamente viajó de vacaciones pero
aprovechó para tener una reunión con su tío el
ex presidente en la capital británica El encuen
tro confirmado por fuentes que vieron a la se
cretaria general del PRI en tierras londinenses
ocurre a dos semanas de que comiencen los tra
bajosdel cónclavepriistaydespierta todaclase de
especulaciones entre priistas de la cúpula que se
preguntan si se trató sólo de una reunión fami
liar deveranoosi ladirigenteencargadadecoor
dinar los trabajos preparatorios de la estratégica
Asamblea fue hasta Londres a recibir línea

Lo que es un hecho es la ubicación de las 5
Mesas de Trabajo del máximo órgano priista La
más importante se realizaráenCampeche como
le adelantamos relativa a los Estatutos Ahí se
concentrará el mayor debate y la guerra política
entre grupos y corrientes para definir los requi

sitos para los candidatos del PRI al 2018 incluida
la Presidencia de la República de eso depende el
perfil del abanderado y si hay o no candados
para limitar o cerrar la participación de algunos
aspirantes o si porel contrario se modificanpara

abrirles la nominación En la tranquila capital
campechana qué se revolucionará con la grilla
del priismo también podría esbozarse un mé
todo de elección abierto o cerrado de sus can
didatos a las elecciones del próximo año

Las otras mesas estarán unaénSinaloa se de
fine siMazatlánoCuliacán quepodríaserVisión
de Futuro unaen Guadalajara la de Declaración
de Principios otraen Saltillo que podría ser lade
ProgramadeAcción y la de Rendición de Cuen
tas y Ética está pendiente de sede y se analiza
Guanajualo Puebla o el Estado de México

Así que los liderazgos priistas los visibles y los
no tan visibles se aprestan a definir estrategias
movimientos y el envío de delegados y opera
dores a las mesas clave porque lo que se juega no
son solo cambios estatutarios es el futuro del
priismo su posible candidatura presidencial y la
fuerza del presidente Peña Nieto y su grupo ante
el embale de los otros grupos de poder disiden
tes rebeldes facciones del gabinete y hasta ex
presidentes parainfluiren ladifícil sucesiónpre
sidencial que tiene enfrente el PRI en 2018 con
sutercer lugaren lasencuestasyunadelantado
Andrés Manuel López Obrador

NOTAS INDISCRETAS A propósito de las
mesas de la Asamblea se comunicó a esta
columna José Murat presidente de la Fun
dación Colosio paraaclararqué noestará
en la peleada Mesa de Estatutos en
Campeche y que es muy probable
que él vaya a Guadalajaraa la Me
sa de Declaración de Principios
AprovechóMuratpara mandarlesun
mensaje a sus malquerientes en su par
tido que son muchos diles que les

agradezco que me anden haciendo famoso pero
noestoymetidoennadadeloquedicea másque
en ayudar a mi partido a que tengamos una dis
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cusión de alturay constructiva para el futuro del
priismo Lo demás son inventos afirmó Inte
resantes laspreguntasqueplanteaNuevaAlianza
en el 1er Seminario para Repensar el Futuro del
24 al 28 en la antigua Casona de Xicoténcatl con
el apoyo del Instituto Universitario Ortega y Gas
set y el Atlantic Council Las preguntas sobre las

que discutirán especialistas activistas académi
cos y periodistas son Y si el multilateralismo
muere Y si la democracia representativa mue
re Y si los derechos y las libertades mueren y
la más inquietante en este momento y si el IL
CAN muere Sebaten los dados Escalera doble

la semana promete

sgarciasoto hotmail com
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Astillero

i PGR Javidú júbilo envenenado I Plantación para cosechar
I El semántico Mancera I El marido Moreno Valle

Juuo Hernández López

I n otras circunstancias
H parecería absurdo que

1 el gobierno federál ce
lebre como una especie

de triunfo de último minuto la
sujeción a proceso judicial de
Javier N alias Javier Duarte
de Ochoa el personaje que
simboliza los excesos delicti
vos de los políticos mexicanos

Es desde luego un júbilo ofi
cial envenenado tramposo Se
festeja con ínfulas victoriosas
someter a juicio al ex goberna
dor de Veracruz como si este
hecho fuera suficiente por sí
mismo cuando en términos
reales se regaló a la acuciosa
defensa de Duarte de Ochoa

toda una plantación de errores
imprecisiones y torpezas que
podrán ser cosechadas con sen
tido exculpatorio más adelante
pasadas las elecciones presi
denciales acaso ya en el tramo
final de la cómplice administra
ción peñista

El juego de las apariencias
justicieras entró a partir de este
sábado reciente en una etapa
de latencia el actoral personaje
conocido como Javidú queda
a resguardo en una cárcel de
jurisdicción capitalina a pesar
de que el gobierno de Miguel
Ángel Mancera ha advertido
que no tiene las condiciones
adecuadas para cuidar de un
interno de las características
del veracruzano en espera de
que la Procuraduría General de
la República PGR y la Secre
taría de Hacienda y Crédito Pú
blico SHCP encuentren en el
plazo de seis meses más datos
que refuercen las acusaciones
hasta ahora enderezadas contra
el rotundo amigo del inquili
naje actual de Los Pinos

Cuando se retome el caso Ja

vidú en enero del año próximo

ya estara centrada la atención
pública en los detalles de la
contienda global que desde
ahora se prevé fragorosa Pre
sidencia de la República al
gunas gubernaturas Congreso
federal en sus dos cámaras y
en determinados casos legis
laturas estatales y presidencias
municipales

Los escándalos y las tormen
tas que se produzcan en este
semestre habrán de atenuar la
indignación y la observación
que hoy rodean el caso del más
escandaloso pero no el peor
de los agresores del interés pú
blico Y es probable que para
entonces poco se repare en el
daño al proceso judicial que se
ha infligido desde ahora con
la primera diligencia judicial
cargada de errores cometidos
por la parte gubernamental y
la segunda la de este sábado
cargada de enmiendas tan caca
readas como insuficientes que
han dejado empotradas en el

armario manipulable del poder
judicial las claves para poste
riores exculpaciones a título
de violaciones al debido pro
ceso imprecisiones de origen
acusaciones fofas y compro
baciones programadamente
desbaratadas

Por cierto parece necesario
reproducir aquí lo publicado
en esta columna el pasado 6
https goo gl o2maoj pues

se sigue propiciando mediáti
camente la expectativa de que
a Duarte de Ochoa se le podrá
castigar por la totalidad de los
presuntos delitos cometidos
durante su paso por el gobierno
de Veracruz y que algunos aña
didos podrán darse conforme
aparezcan datos e indicios
No hay tal Javier Duarte de
Ochoa no podrá ser juzgado
por acusaciones distintas de

aquellas que fueron ya presen
tadas puntualmente por las ad
ministraciones de Enrique Peña
Nieto y Miguel Ángel Yunes
Linares en Guatemala para pe
dir su extradición salvo claro
está por los delitos de otra ín
dole que cometiera en adelante
por ejemplo en la propia cárcel
mexicana
Dicho de otra manera Ja

vidú ha sido virtualmente
exonerado del resto de hechos

delictivos que cometió como
gobernador de Veracruz y sólo
deberá responder por el redu
cido número de casos concre
tos que sustentó la Procuradu
ría General de la República y
los que presentó la manejable
fiscalía veracruzana Sólo por
esos casos ni uno más

Miguel Ángel Mancera ha de
clarado una guerra al dicciona
rio Según su cruzada semán
tica en la Ciudad de México
no hay cárteles sino grupos
delictivos dedicados al narco

menudeo y a otras actividades
que no calificarían para dar a
esos simples granujas el título
mayor que en todo caso osten
tan las agrupaciones de otras
partes del país

El esfuerzo conceptual del ex
procurador de justicia de lo
que entonces solamente se lla
maba Distrito Federal pretende
reducir por la vía declarativa
la gravedad del problema que
muchos capitalinos asumen sin
tretas retóricas como propios
de cárteles el cártel de Tepito
llamado Unión Tepito el cártel
de Tláhuac con su abatido jefe
llamado El Ojos y otros
Los efectos de esos cárteles
sobre la vida de los habitantes
de la capital del país están a
la vista Ayer hubo muertos y
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heridos en un tianguis de lzta
palapa donde según versiones
que las autoridades tratan de
diluir hubo un enfrentamiento
entre comerciantes del lugar
contra cobradores de derecho
de piso La descomposición de
La vida citadina el aumento de
la violencia y la inseguridad
no habrán de disminuir sola
mente por la verbosidad cargada
de aspiraciones electorales de
Mancera

Rafael Moreno Valle realizó

ayer un acto masivo de apoyo a
su precandidatura presidencial
panista en el Auditorio Nacio
nal Hasta ahora había nave

gado en aguas someras con
giras discretas y sobre todo la
embustera propaganda disfra
zada de promoción de un libro
cuya parte más leída ha sido
solamente el título colocado
en anuncios espectaculares por
todo el país

La atención de quienes deci
dirán la postulación presiden
cial del partido conservador ha
estado centrada en los pataleos
del grupo calderonista que ha
pretendido forzar la designa
ción adelantada de Margarita
Zavala y en el atrinchera
miento estructural de Ricardo

Anaya El ex gobernador de

Puebla Moreno Valle solo pa
recería en condiciones de avan
zar si ese pleito entre las dos
corrientes principales obligara
a optar por una tercera vía

Pero en realidad el ex priísta
y ex gordillista busca acumular
cierto capital político para pos
teriores negociaciones y sobre
todo para canjear sus fichas
por la postulación a la guber
natura de su esposa Martha
Erika Alonso Hidalgo actual
secretaria general del PAN es
tatal la actual gubernatura a
cargo del morenovallista José
Antonio Gali fue electa sólo
por 20 meses Hasta mañana

Balacera en tianguis de Iztaralapa deja dos muertos

Dos muertos y al menos 10 heridos fue el saldo de una balacera ocurrida la tarde de ayer dentro del tianguis
de San Juan localizado sobre la avenida Texcoco en los linderos de la delegación Iztapalapa con el municipio
mexiquense de Nezahualcóyotl De acuerdo con algunos testimonios un grupo de sujetos estaba cobrando el
derecho de piso cuando discutió con vendedores inconformes y vinieron los disparos Foto Raúl Llanos

Fax 5605 2099 juliotadz jornada com iiuc Twitter julioastiUero Facebook Julio Hernández
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La auditoria y los peritajes que señalaran
las causas específicas en la tragedia
del socavón en el paso exprés de la
autopista México Acapulco suscitan
gran expectación sobre lo más obvio
la responsabilidad que corresponde
al gobierno federal y a las empresas
proyectistas constructoras y super
visores de la obra

De la investigación sin embargo
no pueden excluirse otras instancias
públicas y conductas personales
en apariencia menos importantes
pues lo justo es también saber si la
muerte por asfixia de padre e hijo
pudo evitarse y ello solo es posible
a partir de lo que hicieron o no las
autoridades municipales y estatales
de Cuernavaca y Morelos pues en
primerísimó término la Ley General
de Protección Civil Artículos 5 17 y
75 responsabiliza a los gobernadores
y alcaldes de la prioridad que deben
darle a la vida la salud y la integridad
de las personas en desastres

Por qué no acudieron al sitio
Graco Ramírez ni su némesis Cuau
htémoc Blanco y por qué sus áreas
de Protección Civil no permitieron
que alguien más participara en el
rescate ni pidieron ayuda federal
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Palo a Duarte Y los idiotas útiles
Al final la terca realidad se impuso

Hoy Javier Duarte es presunto
criminal vinculado a proceso por

los delitos de lavado de dinero y delin
cuencia organizada

Sin embargo el juicio contra Javier N
apenas empieza y puede pasar hasta 40
años de cárcel de confirmarse los delitos

Y es que luego de la segunda audiencia
el ex gobernador de Veracruz no tiene
más camino que un juicio oral y en meses
escuchar el resolutivo definitivo del juez

La razón de esa premura comparada
con los tortuosos juicios a la antigua es
que Javier N es procesado mediante el
nuevo Sistema de Justicia Penal Acusato
rio Por eso el juicio contra el ex goberna
dor de Veracruz no pasará de 18 meses

Por tanto son muchas las posibilidades
de que antes de que concluya la actual
administración federal la de Peña Nie
to la sociedad pruebe que en efecto se
hará justicia en el escándalo de Duarte

Pero más allá de que Javier N fue
vinculado a proceso lo verdaderamente
importante es que se confirmó el penoso
papel de ciertos medios y cierta prensa y
ciertos periodistas y opinadores que sin
conocer los básicos del nuevo Sistema
Penal en los hechos jugaron el papel de
idiotas útiles Por qué
Porque a causa de su ignorancia del

tema y su feroz crítica sin fundamento
sobre la primera etapa del juicio lo cierto
es que solo dejaron entre los ciudadanos

la percepción de que existía una supuesta
conspiración oficial para favorecer a

Duarte lo que al mismo tiempo desa
tó una madriza gratuita a la PGR a cuyos
fiscales se acusó sin pruebas de actuar a
favor de la liberación de Duarte

Y es que como recuerdan luego de la

primera audiencia de Duarte en la que
el Ministerio Público solo debió hacer del
conocimiento de la autoridad y del impu
tado los presuntos delitos por ios que era
investigado además de solicitar que por
esos delitos se le vincule a proceso y se
apliquen las medidas cautelares cierta

prensa entendió el nuevo procedimiento
como una debilidad de la PGR

Más aún al tiempo que la PGR preparaba
su pruebas la mayoría de ellas de tal con
tundencia que no pudieron ser derribadas
por la defensa de Duarte voces interesa
das apaleaban a la PGR y hasta al titular de
Gobernación que en tono coloquial dijo que
se debía tener fe en la propia PGR

El escándalo y la ignorancia fueron
tales que la percepción general colocó al
Ministerio Público federal como incapaz
y sin elementos para llevar ajuicio a
Duarte Al mismo tiempo se presentó al
ex gobernador de Veracruz campeón de
la simulación el engaño y la marrullería

La feria de opiniones interesadas de
mala fe e ignorantes del trabajo de la
PGR y de los detalles del nuevo Sistema
Penal Acusatorio exhibieron a una PGR y
a sus fiscales como parte de una supuesta
perversión para favorecer la liberación y
exoneración de Duarte Pocos entendie
ron que los tiempos del circo mediático
de otros momentos ya no tienen lugar en
el nuevo Sistema Penal Acusatorio

La percepción de que se estimulaba la
impunidad de Duarte estimulada por los
idiotas útiles y catalizada en redes llevó

a otro invento mediático suponer que
el gobierno de Peña pretendía crear un
escenario de impunidad para Duarte El
engaño fue tan poderoso que reporteros
de El País ignorantes totales del tema
casi daban por hecho que el gobierno de
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Pena estaba listo para exonerar a Duarte
Al final la terca realidad se impuso la

PGR no solo cumplió su objetivo vincular
a proceso a Duarte sino que exhibir las
evidencias claras de una maquinación que
involucra al ex gobernador de Veracruz
como responsable de los delitos de lavado
de dinero y delincuencia organizada

Al final también quedó claro que los
abogados de Duarte otrora colocados
por el circo mediático en calidad de in
vencibles defensores del intocable y todo
poderoso Duarte no lograron derribar
una sola de las estrategias esgrimidas por
los fiscales de la PGR

Dónde quedó entonces la poderosa
defensa de Duarte que según medios
periodistas y articulistas interesados
pusieron en ridículo a los fiscales de la
PGR Dónde quedó la supuesta debilidad
de la PGR y la presunta fortaleza de los
defensores de Duarte

Qué van a decir los idiotas útiles del
resultado de la segunda comparecencia y
de la vinculación a proceso penal a Duar
te cuando sin conocer del tema escandali
zaron esquizofrénicos y apalearon a diestra
y siniestra sea a la PGR sea a Gobernación

Penoso papel de los idiotas útiles
cierta prensa y ciertos periodistas que sin
los básicos de rigor y ética pontifican cual
mesiánicos tecnológicos

El palo a Duarte es justicia a secas y
el fin de los juicios mediáticos

Al tiempo M

 CP.  2017.07.24



Pág: 16

 CP.  2017.07.24



Pág: 17

Prédica en el desierto Guadalupe Murguía presidenta
ele la Cámara de Diputados llamó a las fuerzas políticas
representadas en el Congreso de la Unión e instó a los le
gisladores a pasar de la tensión política a los resultados y

concretar lo antes posible la Ley de Seguridad Interior y la desig
nación del fiscal nacional y los magistrados anticorrupción La le
gisladora de Acción Nacional reconoció que prevalece un ambiente
que ha dificultado que hoy nos podamos sentar para resolver estos
asuntos de trascendencia para el país Qué extraño Todos coinci
den en la necesidad pero nadie mueve un dedo Ya no digamos le
vantar la mano

Numeraria 2018 Cada semana se suman nombres a
la lista de posibles habitantes de Los Pinos para el año
2018 El senador Pablo Escudero informó que el Par
tido Verde Ecologista de México tiene la obligación de

explorar y estudiar todas las posibilidades que se le presenten para
los comicios incluida la de un candidato propio en su instituto po
lítico Por su parte Cuauhtémoc Cárdenas personaje fundamen
tal de la izquierda en México desliza frases como ésta Urge poner
el poder en manos de alguien con patriotismo Todos a bordo o no
salen en la foto

Promesas A Alvaro Ibarra presidente de la Co
misión de justicia de la Cámara de Diputados
alguien debía decirle que abrir la boca para com
prometerse con batallas perdidas no es conve

niente Descartó una salida masiva de reos peligrosos a partir del
Nuevo Sistema de justicia Penal Negó la existencia de la denomi
nada puerta giratoria que permitiría a los delincuentes entrar y
salir de manera automatica en los centros de reclusión Ojalá sea
así como lo plantea Ln semanas recientes el nuevo sistema ha sido
objeto de críticas desdo diferentes frentes y los crímenes van al
alza Entonces
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Terror Lo que sucede en Nayarit está fuera de toda
lógica Una vez capturado encarcelado y enjul
ciado en Estados Unidos su exflscal ÉdgarVeytia
todos los miércoles un grupo de ciudadanos se re

únen para compartir experiencias sobre los abusos que padecieron
por parte del funcionario detenido en marzo pasado acusado de
vínculos con el crimen organizado Buscan investigar y denunciar
los delitos presuntamente cometidos por Veytia y una red de servi
dores públicos que incluye a políticos policías ministerios públicos
jueces notarios y prestanombres Y ya tienen 80 casos Bienveni
dos a México

Distorsiones Francisco Santillán Arredondo ti tu
lar de la Secretaría del Trabajo de Morelos cayó en las
redes sociales Presumió una fotografía al lado de un
amigo ambos con billetes en la mano y la frase gracias

a la vida que me ha dado tanto y se armó el escándalo Lo tacha
ron de todo y por supuesto se generaron dudas sobre el origen del
dinero David Toril el amigo con quien el funcionario aparece en
la fotografía lo defendió diciendo que esos billetes eran el pago de
una apuesta por un encuentro de fútbol Arredondo asumió en abril
pasado como titular de la Secretaría del Trabajo y por tropiezos así
se podría quedar sin chamba
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Lo bueno y malo que quiere
Trump con el TLCAN
Está mnien con
el apoyo tfei los ltí0slciotora do os uva nacíofics
f l lunes pasado la Oficina del

Representante Comercial de
EU USTR envió al Congreso
estadunidense el documen

Jmxo Resumen de los objetivos
de la renegoctaclón del Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte TL
CAN A continuación un análisis de los
aspectos positivos y negativos de dicho
documento para México

Primero mencionaré los que me dijo
Luis de la Calle El experto en materia
comercial ve muy positivo el recono
cimiento de una negociación trilateral
Hay que recordar que Trump y sus adlá
teres en materia comercial habían dicho
que ellos preferían acuerdos bilaterales
Además a principios de año cuándo la
nueva administración estadunidense
tomó posesión los canadienses nos de
jaron solos pensando que la bronca de
Trump era contra México Sin embargo
estos meses ya se dieron cuenta de que
la disputa también es contra ellos Muy
pancistas se han acercado a los mexica
nos para negociar juntos frente al masto
donte regional Es una buena noticia que
los propios EU estén de acuerdo con una
renegociación trilateral

Segundo positivo de acuerdo con
De la Calle es que por los temas que
se pretenden renegociar según el docu
mento del USTR el resultado necesa
riamente tendrá que aprobarse por los
poderes legislativos de cada uno de los
tres países Por tanto cualquier cam
bio en el statu quo debe tener los votos
en los tres congresos Está muy difícil
prácticamente imposible aprobar cam

bios radicales que cuenten con el apoyo
de los legisladores de las tres naciones

lercer punto positivo según Luis es
que los objetivos contenidos en el do
cumento son en su mayoría razonables
y atendibles Muchos de ellos de hecho
ya se habían negociado como parte del
Acuerdo Transpacífico mejor conocido
comoTPP

Eso me dijo De la Calle Yo agregaría
tres puntos positivos más Para empe
zar el reconocimiento en el documento
del espíritu original del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte es de
cir del intercambio libre de mercancías
entre los países Explícitamente se habla
de evitar aranceles y cuotas para bienes
industriales y agropecuarios algo que
había insistido mucho el gobierno mexi
cano para comenzar la renegociación

También me parece positivo incluir
todo un capítulo en materia energéti
ca de la región Esto permitiría llevar al
TLCAN los preceptos de la reforma que
se hizo en México este sexenio De esta

forma para el próximo Presidente será
más difícil echarla para atrás sí estoy
pensando en López Obrador si es que
gana

Finalmente como dije el otro día en
esta columna me gusta la idea de incluir
un capítulo para involucrar a las tres na
ciones en el combate a la corrupción
Esto puede ser muy provechoso paijf
México tomando en cuenta el contex
que estamos viviendo 4

Ahora vayamos a los aspectos negatjí
vos del documento del USTR El prime
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ro que me mencionó Luis de la Calle y
en el que han coincidido la mayoría de
los expertos es el objetivo principal que
pretende EU de la renegociación dismi
nuir el déficit comercial Esto aunque
parezca contra intuitivo no tiene que
ver nada con los tratados de libre co
mercio sino con la baja tasa de ahorro
de la economía estadunidense que ne
cesariamente implica elevados déficits
comerciales con otros países incluyendo
México Se trata de un mal objetivo que
puede llevar a la tentación de imponer
aranceles y cuotas

Segundo asunto que le preocupa a
De la Calle es la amenaza un tanto ve
lada que aparece en la introducción
del documento Si logramos estos ob
jetivos mantener y mejqrar el acceso
a los mercados para la agricultura ma
nufactura y servicios estadunidenses
entonces esperamos una transición
sin interrupciones hacia el nuevo Tra
tado de Libre Comercio de América del
Norte Qué es eso de sin interrupcio
nes Parece la típica amenaza del bully
de la Casa Blanca

Tercer asunto negativo mencionado
por Luis la pretensión de eliminar el ca
pítulo 19 relacionado con casos de dum
ping Hoy los tres países pueden recurrir
a páneles internacionales para resolver

los EU quiere en el futuro que sólo pue
dan hacerlo por medio de las cortes de
su país Sería un grave retroceso que le
abriría la puerta al Ejecutivo de ese país
para imponer aranceles y cuotas en pro
ductos que ellos consideren que están
entrando con dumping

Yo agregaría que el documento tiene
varios puntos donde en la letra chiquita
puede colarse la tentación proteccionis
ta Por ejemplo en las reglas de origen
en la Inclusión de los acuerdos de medio
ambiente y laboral en el cuerpo del TL
CAN o en la supuesta manipulación de
las divisas Todos estos asuntos podrían
utilizarse en el futuro para decir que Mé
xico está incumpliendo con sus compro
misos y por tanto imponerle aranceles y
cuotas en lo que se resuelven

Twitter leozuckermann

Me parece positivo
incluir todo un capítulo
en materia energética de
la región Esto permitiría
llevar al TLCAN los

preceptos de la reforma
que se hizo en México
este sexenio
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Tláhuac semántica
o seguridad

uego del operativo de la Mari
na de México y el gobierno de la
ciudad en que caveron El Ojos y
un fuerte grupo de sus operado
res en Tláhuac se ha desatado

un debate tan absurdo como banal y que
pone de manifiesto la ligereza con que la
clase política y buena parte de quienes in
tentan formar opinión abordan los verda
deros temas de seguridad

Llevamos días con tuits bromas y de
claraciones formales y aparentemente se
rias de personajes discutiendo si el de El
Ojos en Tláhuac era un cártel o un grupo
delincuencial como si la calificación cam
biara en algo el sentido de que se trata de
una organización criminal que trafica dro
ga mata extorsiona y secuestra Es verdad
que como dice MiguelÁngel Mancera un
cártel es más que eso produce la droga la
traslada la coloca en diferentes mercados
etc Pero también la comercializa la trafica
la lleva al mercado local Quizás técnica
mente no sea el de Tláhuac un cártel pero
tiene mucho de él y si lo es o no no debería
ser tema de debate Se debate la semántica
porque no se quiere debatir l i realidad

Lo ocurrido en Tláhuac tiene orígenes
añejos Se hizo público con el linchamien
tos de los policías federales en 2004 cuan
do López Obrador era jefe de Gobierno
Marcelo Ebrard secretario de Seguridad
Pública local y Fátima Mena delega
da El jefe de la policía local era Rigoberto
Salgado el ahora delegado de Morena en
Tláhuac Salgado cuando los policías fe
derales fueron linchados y quemados vivos
por una turba no hizo nada ordenó no in
tervenir no movilizó un solo elemento Los
policías federales fueron sec uestrados por
un grupo de pobladores azulados por ele
mentos del EPR y narcoment idistas locales
unos pensaban que los policías los estaban

investigando los otros que ib in contra ellos
porque no eran de sus policías conocidos
A dos los mataron los quemaron vivos el
otro quedó gravemente herido Si el ahora
delegado no hizo absolutamente nada para
impedirlo la delegada Fáíima Mena llegó
al lugar acompañada por los policías de
Salgado y decidió que lo que ocurría era in
controlable y se retiró Ebrard vio todo por
televisión y no hizo absolutamente nada y
por eso perdió la Secretaría de Seguridad
Pública local aunque AMLO lo recompensó
con creces le dio la Secretaría de Desarrollo
Social y luego la candidatura al gobierno de
la ciudad Para López Obrador los l incha
mientos como los de Tláhuac que se suce
dían en distintos lugares de la ciudad eran
usos y costumbres de los pueblos indíge

nas Fue la época más insegura en la vida de
la Ciudad de México que ocasionó aquella
famosa marcha de blanco que el jefe de go
bierno López Obrador calificó como una
marcha de pirairis

Desde aquellos hechos de Tláhuac de
2004 la delegación controlada política
mente por los cuatro hermanos Salgado
que desde el PRD saltaron a Morena se
convirtió en una suerte de zona liberada
El grupo de El Ojos sobrevivió a la caída
de quienes fueron primero aliados y lue
go rivales la banda llamada La mano con
ojos que operaba en el otro extremo de la
ciudad Si La mano tenía relaciones con

grupos que provenían del Estado de Méxi
co y Michoacán El Ojos tenía relación con
quienes los aprovisionaban desde More
los y Guerrero La mano lite desarticulada
pero ha tenido sucesores El Ojos se forta
leció notablemente y comenzó a crecer en
narcomenudeo en distintas zonas de la ciu

dad y lo hizo a sangre y fuego sea en Ciu
dad Universitaria o en la colonia Condesa
en las colonias populares de Alvaro Obre
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gón o Coyoacán Pudo hacerlo porque te
nía una fuerte base de apoyo y operación

en la delegación Tláhuac la más lejana y
olvidada de la ciudad y porque los cuatro
hermanos Salgado jamás los molestaron

Kue el crecimiento del grupo hacia
otras regiones de la ciudad lo que co
menzó a llamar la atención También los
métodos de control de territorios ape
lando a la misma violencia de los gran
des cárteles con los que inevitablemente
tiene que estar asociado para la venta de
drogas Todo indica que serían brazos del
Cártel Jalisco Nueva Generación que ade
más tiene fuerte interés en el aeropuerto
capitalino uno de los principales centros
de operación de drogas y otros produc
tos ilícitos simplemente por el enor
me tráfico y movilidad existente en él

No es verdad que la administración
Mancera haya ignorado a los grupos cri
minales en la capital Creo que ha tenido
en ese sentido una política inteligente
Hizo lo que recomiendan las autoridades
de las grandes ciudades ante el consumo
de droga controlarlo administrarlo No se
puede acabar con las drogas dentro de una
gran ciudad cuando hay millones de con
sumidores pero lo que sí hay que hacer es
evitar que crezcan grupos poderosos que
tengan control territorial y que puedan ir

creciendo en otros delitos como secues
tro y extorsión Eso hizo El Ojos porque la
autoridad de Tláhuac se lo permitió y pro
tegió en una visión que muestra perfecta
mente cómo piensa lidiar Morena con los
temas de seguridad para los que no tiene
una sola propuesta

Por cierto sabe quién está elaborando
temas de seguridad para López Obrador
su amigo después enemigo y ahora nue
vo amigo Joel Ortega aquel que tuvo que
abandonar la SSP de la ciudad por el caso
News Divine que se peleó con Ebrard re
gresó como director del Metro y dejó a me
dias la investigación de la Línea 12 y que
ahora en un giro espectacular vuelve con
López Obrador y Ebrard

El O os y su banda se alimentaron de la
impunidad que demostraron los hechos de
Tláhuac en 2004 desde allí se fueron ha
ciendo fuertes y creciendo controlando
territorio y ampliándose a otros teniendo
como objetivo toda la ciudad Discutir la
semántica si es cártel o grupo delictivo es
una tontería tendría que alegrarnos de que
ese grupo criminal haya sufrido golpes casi
definitivos y comenzar a trabajar para des
hacernos de sus tentáculos comprendien
do cuáles fueron las políticas y personajes
que dejaron que crecieran y existieran per
sonajes como El Ojos
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El Cártelde Tláhuac
Como todas las operaciones que in
volucran a los comandos especia
les de la Marina la que realizaron
el jueves pasado en las calles de
la delegación Tláhuac en la Ciu
dad de México fue quirúrgica Se
inició cerca del mediodía cuando
unidades de la Marina con el apo
yo táctico de los grupos especiales
de la policía capitalina llegaron a
la delegación para catear un domi
cilio donde la información de inte

ligencia ubicaba a Felipe de Jesús
Pérez Luna apodado El Ojos líder
de una banda crecientemente po
derosa dedicada al narcomenudeo

La investigación federal sobre este
grupo llevaba siete meses pero la
decisión de acabar con ella se tomó

hace unos dos meses después de
una plática entre el jefe de Gobier
no de la Ciudad de México Miguel
Ángel Mancera y el secretario de la
Marina almirante Vidal Soberón

Los comandos de la Marina to

maron el control del perímetro
central de la operación en don
de una de sus unidades fue direc
tamente sobre Pérez Luna y un
equipo de apoyo aseguraba las es
quinas que delimitaban la zona de
acción coordinados con la policía
capitalina Los halcones de la ban
da de Pérez Luna le advirtieron
de su presencia por lo que escapó
de la casa que iban a catear y bus
có huir Los halcones principal
mente mototaxistas intentaron
de manera apresurada bloquear
calles para permitirles el escape
Sin experiencia como se aprecia
en las fotografías no pudieron blo
quear ninguna vía Los comandos
los alcanzaron en una cocina eco

nómica y tratando de escabullirse
en un vehículo Los abatieron sin
miramientos Así es la Marina no

toma prisioneros Unas cuatro ho
ras después la banda criminal ha
bía quedado descabezada

La prensa rápidamente dio cuen
ta del operativo contra el que llamó
Cártel de Tláhuac tomando como
referencia la calificación que uti
lizó El Universal para describir al
grupo que controlaba el narcome
nudeo en Ciudad Universitaria La

tipificación es errónea sin embar
go y crea confusión sobre la escala
del grupo Un cártel de las drogas
controla territorio labanda de Pé
rez Luna no tenía ninguno bajo su
dominio Un cártel maneja la lo
gística organiza la producción
distribución y comercialización
de sus drogas mediante esquemas
empresariales que involucran a
bandas alas cuales suministran el
producto armas les llegan incluso
a asignar zonas de venta en calles
yciudades comohacenLosZetas
y les cobran por todo el grupo de
Tláhuac compraba el producto del
Cártel de los hermanos Beltrán Le
yva y de la facción del Cártel del
Pacífico que encabeza el llamado
MiniLic Dámaso López

En los medios algunos analistas
mencionaron que el que la autori
dad rechazara que era un cártel
minimizaba el impacto del grupo
criminal Establecer la analogía
por el sólo hecho de que venden
droga tienen personal armado y
realizan actividades criminales
dicen los expertos es una gene
ralización equívoca Paradójica
mente la violencia que generan
los cárteles de las drogas es me
nor cuantitativamente que la que
provocan las bandas de narcome
nudistas Los cárteles se habían re

partido el país en territorios Esta
distribución tenía como premisa

que debían arreglarse entre ellos
para evitar una lucha entre cárte
les que provocara la intervención
del Estado El presidente Felipe
Calderón cambió laestrategiayen
lugar de administrar el fenómeno
como había sido atacando a uno o
dos cárteles por sexenio empren
dió una guerra total Esto motivó
que ante la disyuntiva de ser ani
quilados si no se fortalecían los
cárteles empezaron a pelear entre
ellos modificando el mapa del nar
cotráfico y desatando la violencia
en aquel sexenio que se ha incre
mentado en el de Enrique Peña
Nieto desdoblándose con mayor
crudeza también en las bandas de
narcomenudistas

La guerra entre las organizacio
nes criminales propiciada por Cal
derón incentivó el crecimiento de
las pandillas y su realineamiento
con los cárteles en términos de sa
lida para sus drogas en las calles de
la Ciudad de México y como mato
nes a sueldo Una externalidad del
narcotráfico es el narcomenudeo
que es lo que ha generado en los
últimos 10 años que poco más del
92 de los delitos sean del fuero
común El narcomenudeo es la par
te más salvajeyviolenta del nego
cio del narcotráfico que se asocia
gradualmente con robo extorsión
y secuestro Los narcomenudistas
en el país no controlan territorios
pero amenazan a las comunidades
como sucedió en Tláhuac donde la
presencia del grupo de Pérez Luna
hacía muy difícil lavida cotidiana

Ese grupo criminal manejaba el
narcomenudeo en Tláhuac y una
zona de Chalco pero este año se
extendió a otras delegaciones cer
canas como Iztapalapa Tlalpany
Coyoacán y comenzaba a incursio
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nar en Alvaro Obregón y en el Es
tado de México y Puebla En pocos
meses amplió sumercado de las zo
nas marginales de la ciudad a las de
clases medias y altas obteniendo
recursos para ampliar su negocio
ycomprar armas Este crecimiento
es lo que llevó a Mancera a plantear
al gobierno federal le necesidad de

destruirlo La capacidad de fuego
de la policía capitalina frente al ar
mamento que estaba adquiriendo
el grupo de Pérez Luna obligó la
intervención federal que es lo que
se acordó hace un par de meses y
se ejecutó el jueves

El problema yla violencia no ce
sarán Marinos y policías capitali

nos están tras los lugartenientes de
Pérez Luna para tratar de eliminar
al grupo del escenario delictivo y
buscar ser más rápidos en la ani
quilación de sus cuadros versus
que esta banda recicle y restituya
asus jefes La lucha no ha acabado
tampoco la violencia De eso hay
que estar conscientes
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i El PANy sus aliados
I chavistas
El PAN debe dejar de hacer como que no existe la agresión del
gobierno venezolano contra su pueblo y fijar una postura al
respecto

La dirigencia de Acción Nacional guarda un silencio cóm
plice con la dictadura venezolana y aquí en el país sostiene
conversaciones con partidos chavistas para hacer una alianza
electoral y ganar con ellos la Presidencia de la República

Sí quieren ir del brazo con los chavistas mexicanos para
gobernar al país

Paradójico pues que los expresidentes Vicente Fox y Felipe
Calderón mantengan una postura internacional activa en
contra del despotismo chavista enVenezuela y en México su
partido quiera ganar la Presidencia aliado con los apoyado
res del régimen de Maduro

Qué esquizofrenia es esa Oportunismo puro
Ese es el partido humanista y reserva moral de la socie

dad Sí cómo no
Los ciudadanos sostenemos con nuestros impuestos a los

partidos políticos incluido al PAN Y hay derecho a exigirle
que nos diga de qué lado está en el caso venezolano

No se puede ser tan oportunista para condescender y aliar
se a los chavistas con tal de alcanzar la Presidencia mientras
legisladores de ese partido tuitean contra la barbarie de
Maduro y dicen apoyar la causa de Lilian Tintori y todo ese
pueblo

El PAN quiere llegar a Los Pinos aliado con el PRD cuyos
más destacados dirigentes han expresado de manera contun
dente su apoyo al régimen venezolano

Dolores Padierna coordinadora del PRD en el Senado
nada menos se ha manifestado públicamente por la conve

niencia de tener en México un gobierno como el de ese país
sudamericano

Al regresar de uno de sus viajes a Caracas donde se reunió
con sus amigos chavistas Dolores Padierna expresó que ese
país vivía una auténtica democracia y era ejemplo a seguir
para México

El líder de la poderosa corriente perredista Izquierda De
mocrática Nacional IDN René Bejarano es otro puntal de
apoyo mexicano a la dictadura de Venezuela Acaba de estar
en una reunión en Managua con todos los partidos pro cha
vistas de América Latina encabezados por el Partido Socialis
ta Unido de Venezuela

Para el secretario de Acción Política del CEN del PRD Ale
jandro Sánchez Camacho Chávez fue uno de los mejores
gobernantes del mundo

Esos son los aliados del PAN para gobernarnos 2018 2024
Acción Nacional tiene la obligación ética de exigir a sus alia
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dos una definición sobre Venezuela
O que no nos venga a decir que es un partido democráti

co humanista defensor de las libertades individuales y del
mercado

Nada de abstracciones sobre compromisos con la democra
cia Hechos Ahí está el más importante sobre el cual definir
se hoy Venezuela

Van más de cien días de movilizaciones en demanda de de
mocracia y libertad en el país sudamericano con casi un cen
tenar de muertos y400 presos de conciencia que duermen en
la cárcel amanecen en la cárcel ven pasar el día en la cárcel
comen en la cárcel y se hacen viejos en la cárcel

En México hay quienes apoyan a ese régimen y el PAN está
coludido con ellos

Se entiende que vayanjuntos en elecciones para goberna
dor en algún estado pues ahí se trata fundamentalmente de
administrar Pero la Presidencia de México es otra cosa un

proyecto de país
Para sonrojo de algunos panistas el PRI y el gobierno

han sido más claros que su dirigencia nacional en rechazar
de palabra y obra a la dictadura venezolana y apoyar a los
perseguidos

En el PAN se da un fenómeno por demás indecoroso silen
cio sobre Venezuela o algunos tuits y alianza con los impul
sores del chavismo para gobernar México
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Resistencia en Mexicali
Una semana de un bloqueo ciuda

dano a las afueras de una mega
planta Industrial cuya construc

ción está trunca La nula mediación gu
bernamental entre una ciudadanía que
defenderá su riqueza natural más apre
ciada el agua y una multinacional
que derramaría 1 500 millones de dóla
res en Mexicali si prevaleciera el Estado
de Derecho Y nuevamente el uso de la
fuerza policiaca para expulsar a los in
conformes que boicotean a una de las
empresas materializa los alcances y las
tensiones que actualmente engloba el li
bre comercio en Norteamérica

En su reporte sobre el primer cua
trimestre del año fiscal 2018 presenta
do el pasado 29 de junio Constellation
Brands con Modelo Pacífico y Coro
na en su portafolio los directivos de la
compañía reconocían que la expansión
de sus actividades cerveceras podían
verse ralentizadas por una serie de ame
nazas adicionales a las de las operacio
nes ordinarias del negocio entre las que
destacaba la construcción de su planta
en Mexicali Baja California la optimi
zación de la planta de Ciudad Obregón y
la expansión de la cervecería y la fábrica
de vidrio de Nava Coahuila

Ha pasado un lustro desde que los in
versionistas estadounidenses adqui
rieron a perpetuidad los derechos para
producir comercializar y distribuir ex
clusivamente en territorio norteameri

cano las marcas de Grupo Modelo Hace
tres años anunciaron su primera me
ga inversión en México de 2 200 millo
nes de dólares De acuerdo con el go
bernador Rubén Moreira la planta de
Constellation sería la inversión más im

portante en los últimos 25 años para
aquella entidad fronteriza

En Los Pinos recibieron con los bra

zos abiertos a Rob Sands CEO de la fir
ma global especializada en bebidas
espirituosas y vinos de mesa quien
ante el presidente Enrique Peña Nieto
reconoció que las reformas estructura

les abrirían una nueva era en el plano de
la productividad competitividad y cre
cimiento en México El Ejecutivo fede
ral se comprometió entonces a que una
de sus mayores prioridades sería hacer
prevalecer la estabilidad macroeconó
mica del país así como seguir proyec
tando confianza a los mercados interna

cionales y a los inversionistas globales
Constellation Brands había aposta

do a expandir el consumo de la cerveza
mexicana premiumen Estados Unidos
Y por eso activó un plan de inversiones

1 500 millones de dólares para la nue
va planta en Mexicali y 500 millones de
dólares para adquirir otra planta en Ciu
dad Obregón que la ubican en el top
cinco de inversionistas extranjeros en
nuestro país en lo que va de la adminis

tración peñista
Los agricultores del Valle de Mexica

li están entre los opositores a la plan
ta cervecera y cualquier otro proyecto
privatizador del agua Y con el apo
yo de otros representantes sociales in
tegran el movimiento Mexicali Resis
te cuyos principales voceros son el líder
cenecista Rigoberto Campos y Modesto
Ortega Montafio exdirector de la Comi
sión Estatal de Servicios Públicos

La defensa de los recursos naturales

y su oposición al plan estatal para cons
truir un acueducto de 47 5 kilómetros

que extraería agua de pozos de la zona
norte del Valle hasta la capital enfren
tó al Mexicali Resiste con el gobernador
panista Francisco Kiko Vega quien de
tuvo la obra que requiere 500 millones
de pesos por mandato judicial Las au
toridades ambientales también espera
rán a que los magistrados emitan su ve
redicto para emitir las autorizaciones
correspondientes Campos y Ortega
de acuerdo con versiones locales es

tarían vinculados a Morena y busca
rían cargos de elección popular el año
próximo

Hace una semana Mexicali Resiste
bloqueó los accesos al predio de la cons
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truccion de materiales e insumos ubi
cados a un costado de la planta ambos
aledaños al Ejido Choropo cercano a la
carretera a San Felipe al sur de la capi
tal bajacaliforniana

Una semana duró el plantón que fue
desalojado la noche del pasado viernes
21 En el operativo intervinieron ele
mentos policiacos locales y federales
Tres integrantes del movimiento fue
ron encarcelados y el plantón se trasladó
de la planta de Constellation Brands al
cuartel de las fuerzas estatales

Este mediodía el presidente Enrique
Peña Nieto tendrá una breve estancia en

la capital bajacaliforniana Y Mexicali
Resiste planea hacer que su voz sea es
cuchada por el Primer Mandatario Pero
son los inversionistas los que han deja

do clara su postura ante la Secretaria de
Economía federal la cancelación de la

obra es una posibilidad latente

REMPLAZOS Actualmente en México hay
más hogares que usan leña para la cocción
de alimentos y calentamiento de agua que
conectados a la red de gas natural El precio
del combustible es un determinante pero
también una política pública la dotación
de estufas ecológicas en comunidades
alejadas contribuyó a este fenómeno que
exhibe las contradicciones de las reformas

estructurales En breve Sedesol pondrá en
marcha un programa piloto para ofrecer ci
lindros de gas LP de 5 kilos a los beneficia
rios del Prospera en una veintena de tiendas
Diconsa en Guerrero y Oaxaca
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Independiente
incómodo
Armando Cabada Al
vídrez llegó a la alcaldía

e Ciudad Juárez como
candidato independien

te después de que el aspirante del PRI
buscaba por tercera ocasión la presiden
cia municipal No obstante nos cuentan
que al paso de los meses su conducta ha
dejado mucho que desear y ya enfrenta
algunosproblemas legales quevandesde
las acusaciones de abuso enel ejercicio del
poder hasta presuntos actos de corrup
ción en el programa Juárez Iluminado
caso en el que unjuez ordenó la suspen
siónprovisional del proceso de licitación
Uno de los cuestionamientos es por qué
ese proyecto representauna deudamillo
naria por 15 años para el Ayuntamiento
Y hay quienes insisten en que no era muy
clara la licitación Será

De cárteles
ypandillas
Aunque se ha debatido intensamente so
bre si el grupo delictivo de Tláhuac es un
cártel una célula o una pandilla fuerte
mente armada hay una cosa que queda
clara muchos de los que descalifican las
opiniones que argumentan no se trata de
un cártel más que solucionar o enfrentar
un problema tratan de obtener una ga
nancia política y eso es lo que realmente
hace daño auna sociedad golpear al rival
político más que tratar de enfrentar para
resolverunproblema Yes que muchos de

los que afirman que es un cartel aun sin
que se terminen las investigaciones sólo
tienen la finalidad de hacer que Miguel
ÁngelMancerase tropiece con sus decla
racionesy al mismotiempo intentan qui
tar responsabilidad alaautoridad civil en
cargada en este caso aljefe delegacional
de Morena Rigoberto Salgado a quien
cuentan no le tocan esos asuntos En fin
como dicen por ahí bienvenida la crítica
pero siempreycuandobusque construiry
no sólo por ser oportunista Será

Durocontra
elfüero
Nos cuentan que ante los
cada vez más numerosos
casos de funcionarios cu

yos delitos quedan impu
nesporlaproteccióndel fuero habríaque
volver la vista hacia Querétaro donde el
mencionado privilegio ha pasado a ser
historia hasta para los representantes del
Poder Judicial No obstante aseguran
también hay casos como el de Oaxaca
Tabasco yAguascalientes en los que las
iniciativas antifuero no han caído en te

rreno fértil o bien ni siquiera se han co
menzado a discutir o pensar enNayarit
endonde casi al término de su administra
ción al gobernador Roberto Sandoval
le llueven una serie de cuestionamien
tos sobre todo relacionados con su ex
fiscal preso en EU y que dicen podría
aprovechar hasta el último minuto de su
fuero para desaparecery evitar enfrentar
acusaciones Pero eso sólo lo adviertenlos

malpensados Será
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Elgóber instruido
Para presumir su bobby por las letras el gobernador de Michoacán

Silvano Aureoles recuerda sus textos favoritos y se da tiempo
para recomendarlos Ayer en la clausura del encuentro con su

corriente Foro Sol sugirió lecturas como el ensayo sobre populismo De
dónde vienenya dónde van de Aurora Buscapino y El último brindisdeDon
Porfirio de Rafael Tovar y de Teresa El hombre lee eh lee

Panal arma foro de nivel

Con la finalidad de aportar ideas sobre los retos de México el Panal
de Luis Castro organizó el Seminario Internacional para repen
sar el futuro que inicia hoy en la casona de Xicoténcatl y donde

esta semana se analizarán las consecuencias de no actuar ante temas como

multilateialismo derechos y libertades así como en TLC Parte de los invi
tados son el juez Baltasar Garzón y los politólogos José Antonio Crespo
María Marván y Jorge Alcocer

Luna presume ajustes de PAOT
En un mes entrarán en vigor las reformas a la Ley Orgánica de la

Procuraduría Ambienta de la CDMXr con lo cual según el líder
de la ALDF Leonel Luna tendrá más herramientas para armar

denuncias y podrá pedir el uso de la fuerza pública cuando lo requiera Estos
ajustes en los que apoyaron sus colegas Raúl Flores y Elizabeth Mateos
no representaron más presupuesto a la PAOT O sea reorganizaron el área
que comanda Miguel Ángel Cancino
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Gamboa en la antesala del TLC
Ante la inminente actualización del Tratado de Libre Comercio con

Canadá y Estados Unidos el coordinador del tricolor en el Senado
Emilio Gamboa aseguró que su bancada estará atenta a la nego

ciación que hará el Ejecutivo siempre en búsqueda de garantizar y defender
los beneficios para los mexicanos en esos acuerdos de intercambio comercial

Ahora si PAN quiere chambear
Dicen que más vale tarde que nunca pero quién sabe si por ser

farde ya será casi imposible Resulta que a tres meses de que ter
minó el periodo ordinario en el Congreso de la Unión ahora es

la presidenta de la Cámara de Diputados la panista Guadalupe Murguía
quien urge a los partidos a concretar la Ley de Segundad Interior y los nom
bramientos del fiscal y de los magistrados anticorrupción

Arrióla amplía Código Infarto
Quien le pone corazón a los buenos programas es el director del

IMSS Mikel Arrióla Este fin de semana sumó a Colima al pro
tocolo Código Infarto consistente en dar atención prioritaria a

pacientes con ese síntoma Con ello ya hay 25 jurisdicciones con 170 clínicas
en el plan con el que a un año de haber nacido se ha logrado reducir en 53
el índice de mortalidad por esta causa

Quirino pone orden en comicios
En Sinaioale pasaron tijera a las campañas electorales a iniciativa

del gobernador Quirino Ordaz con aval del Congreso estatal Así
la promoción de diputados y alcaldes sólo durará 35 días y no

45 como antes lo que permrtirá recortar gastos además se prohibió fijar
propaganda en panorámicos y camiones del servicio público y de refilón
se decretó que las campañas negras serán causal de nulidad
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Aunque usted no lo crea el Partido Verde Ecolo
gista de México podría tener candidato propio a la
Presidencia en el 2018
Un candidato diferente al del PRI se entiende
El elegido podría ser el senador zacatecano Carlos
Puente desconocido fuera de su tierra pero muy
apreciado al menos por una persona Pablo Escu
dero quien ayer tuvo la puntada de destaparlo co
mo posible candidato a la grande
Escudero le dio así otra vuelta a la tuerca en el
amago del PVEM de romper su alianza con el PRI
El tucán quiere volar con sus propias alas en las
elecciones Difícil de creer

Como estrategia puede ser interesante sobre
todo si consigue que el PRI se ponga guapo con
tal de regresarlo al redil
Claro que se le puede pasar la mano y en efecto
cerrarse la puerta del tricolor De entrada parece un
despropósito para ambos pero en esto de los apeti
tos electorales nunca se sabe

Se extiende la racha de episodios violentos en la
Ciudad de México Las balaceras se suceden el
control se pierde
Ayer se registró una balacera en el tianguis de San
Juan que se pone los domingos en los límites de Iz
tapalapa con Neza en el Edomex
Dos muertos y diez heridos en una balacera a ple
na luz del día con cientos de personas como testi

gos Pánico
Al parecer se trata de un pleito derivado del recha
zo al cobro de piso
Las autoridades tienen otro expediente abierto y
más preguntas sin contestar
Las autoridades de Neza e Iztapalapa pueden
hacerse los sorprendidos pero en esos tianguis
lo saben todos los visitantes se consigue de todo
La permisividad genera siempre cosechas violentas

Están de fiesta en la Secretaría de Hacienda

Y es que la calificadora Standard and Poors le man
dó un obsequio cambiar la calificación soberana
de la economía mexicana de negativa a estable
El secretario José Antonio Meade a quien en este
momento le caen bien este tipo de notas dijo que
es una señal de que la economía mexicana mejora
Los inversionistas toman en cuenta estas califi

caciones pero no solo ellos son notas que cuen
tan para lo que viene

Silvano Aureoles quiere ser candidato presidencial
del Frente Amplio en caso de que se construya
El gobernador de Michoacán no se arredra Iba por
la candidatura del PRD pero como el sol azteca no
tendrá candidato propio sino uno en alianza con el
PAN pues Aureoles mantiene la mano en alto
Está en su derecho claro pero la tiene difícil El
modelo del Frente Amplio repele a los candidatos
conocidos de los dos partidos
O sea que es una mala noticia para los panistas
Margarita Zavala y Moreno Valle pero tam
bién para los del PRD
Para que militantes y simpatizantes de ambos par
tidos le den su voto el candidato tiene que ser un
ciudadano sin militancia Falta que lo consigan
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